

GI PUZKOA Y LA UNIÓN EUROPEA



Boletín de Información nº 35
Junio 2009





DESTACAMOS

Un compromiso compartido en favor del empleo: prioridad Europea

La Comunicación de la Comisión Europea señala que los ciudadanos y las ciudadanas son quienes sufren en primer lugar los efectos de la recesión: el máximo desafío a que debe hacer frente la Unión en el día de hoy es evitar unos elevados niveles de desempleo, impulsar la creación de empleo y preparar el camino para la renovación económica y la recuperación y el crecimiento sostenible.

Esto solamente se conseguirá mediante una cooperación más intensa entre todas las partes interesadas, una mejor coordinación de las políticas y un compromiso compartido para desarrollar y aplicar las políticas y medidas apropiadas: mantener los empleos sostenibles en actividades económicamente sólidas y ayudar a las personas a que accedan al empleo productivo; apoyar a los más vulnerables; y prepararse para los empleos y las competencias del futuro.

Menciona que las medidas temporales de reducción del tiempo de trabajo han sido eficaces para el mantenimiento del empleo en varios Estados miembros, especialmente si van acompañadas de una ayuda financiera por la pérdida de ingresos y para formación. Se trata de una parte importante de los principios de flexiseguridad y pueden permitir que las empresas se ahorren unos importantes gastos en despidos y contrataciones y nuevas contrataciones, así como evitar la pérdida de capital humano propio de la empresa y, al mismo tiempo, reforzar la empleabilidad de los trabajadores.

La educación y la formación deben estar más relacionadas con las necesidades del mercado de trabajo, incluido en los sectores tradicionales de la economía: los jóvenes necesitan competencias adecuadas para aprovechar las oportunidades de empleo que existen en la actualidad y competencias transversales para la adaptabilidad en un mercado de trabajo en rápida transformación.

Más información:

<http://eur-lex.europa.eu/Notice.do?mode=dbl&lang=en&lng1=en,es&lng2=bg,cs,da,de,el,en,es,et,fi,fr,hu,it,lt,lv,mt,nl,pl,pt,ro,sk,sl,sv,&val=496174:cs&page=1&hwords=compromiso+compartido+en+favo+r+del+empleo%7E>



El proyecto Arquivia entre los 45 aprobados por el programa SUDOE

El Programa de Cooperación Territorial del Espacio Sudoeste Europeo (SUDOE) 2007-2013 tiene como objetivo apoyar el desarrollo regional de dicha área, a través de la cofinanciación de proyectos transnacionales a través del FEDER, siendo elegibles las regiones españolas y francesas, así como las del sur de Francia.

En la primera convocatoria de proyectos del programa SUDOE se aprobaron 45 proyectos de las 256 candidaturas presentadas. Dentro de la prioridad 4, relacionada con el desarrollo urbano sostenible, se aprobó en la reunión del Comité de Programación celebrada el 4 de junio el proyecto Arquivia, cuyo beneficiario principal es Bidasoa Activa con una ayuda FEDER de 540.000 euros (75% del gasto total).

El objetivo principal del proyecto consiste en crear en el Sudoeste de Europa una estructura estable de innovación de una nueva oferta turístico-cultural que ponga en valor su patrimonio cultural medieval a través de la cooperación y el aprovechamiento de las complementariedades existentes. En el mismo participan junto con la ciudad de Hondarribia, diez ciudades de España y Portugal, en el marco de la red de ciudades y villas medievales.

Más información:

<http://www.interreg-sudoe.eu/ESP/f/105/74/General/Noticias/Resultados-Comite-de-Programacion--Madrid-40609>

Presidencia sueca de la Unión europea

El 1 de julio Suecia ha asumido la presidencia de turno del Consejo de la Unión Europea durante el segundo semestre del presente año.

Las prioridades de la misma se centran en el impulso a la recuperación económica, afrontando la crisis de manera eficaz a través de la acción conjunta sobre la economía y en el sector financiero y sobre el mercado de trabajo, así como para paliar los efectos negativos de la crisis sobre el crecimiento y el empleo.

Asimismo señala que el mayor desafío actual constituye la amenaza del cambio climático y la lucha contra el mismo. En este sentido, impulsará un nuevo acuerdo sobre el cambio climático en la Conferencia Internacional que se celebrará en Copenhague en el mes de diciembre.

Más información:

<http://www.se2009.eu/en/>



POLÍTICA DE COHESIÓN

Informe sobre la cohesión económica y social

El sexto informe de situación sobre la cohesión económica y social en Europa, se centra en la creatividad y la innovación, dado que ambas pueden ayudar a la Unión a salir con más rapidez y más fortalecida de la crisis económica actual.

El informe afirma que la creatividad y la innovación poseen una dimensión regional fundamental y hace hincapié en que, dada la creciente complejidad de la innovación (con modelos más abiertos, procesos innovadores y el papel que desempeñan la absorción y la adaptación), no es posible designar una política única que promueva la innovación en todas las regiones.

Y que debe recurrirse a los conocimientos locales para que las regiones creen sus propios sistemas de innovación y se utilicen con más efectividad el conocimiento y la tecnología.

Más información:

http://ec.europa.eu/regional_policy/sources/docoffic/official/reports/interim6/com_2009_295_es.pdf

Libro verde sobre la cohesión territorial europea y gobernanza territorial

Entre el conjunto de propuestas del dictamen del Comité de las Regiones sobre el Libro Verde sobre la cohesión territorial europea, pueden mencionarse las destinadas a la mejora de la gobernanza territorial, a través de la necesidad de mejorar la calidad de la gobernanza, en particular en su dimensión territorial, en el nivel más cercano posible al ciudadano, con el fin de subsanar la falta de integración de las políticas públicas.

Y considera oportuno que la Comisión defina instrumentos que puedan facilitar la cooperación vertical entre distintos niveles de gobierno, más allá de las relaciones institucionales existentes. Asimismo aboga por un refuerzo de la gobernanza a niveles múltiples para llegar a la definición de objetivos estratégicos comunes, señalando que una auténtica gobernanza de múltiples niveles implica también la colaboración en las fases de ejecución y seguimiento.

Más información:

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=OJ:C:2009:120:0023:0028:ES:PDF>



Estrategia para impulsar el desarrollo de la región del mar báltico

Por primera vez que la Unión ha desarrollado una amplia estrategia en una macrorregión europea, la del mar Báltico (circundada por ocho Estados miembros y Rusia), que puede inspirar planteamientos similares en otras zonas, como por ejemplo el Mediterráneo o la cuenca del Danubio.

La estrategia adopta la forma de una comunicación y un plan de acción con una lista de ochenta proyectos, algunos de los cuales ya se han iniciado marcha. Las cuatro piedras angulares de la estrategia son conseguir que esta parte de Europa sea ambientalmente sostenible (por ejemplo, procesando las aguas residuales), próspera (por ejemplo, promoviendo la innovación en pequeñas y medianas empresas), accesible y atractiva (por ejemplo, mejorando las comunicaciones de transporte) y segura (por ejemplo, dando una mejor respuesta en caso de accidente).

Entre 2007 y 2013, la Región del Mar Báltico recibirá más de 50.000 millones de euros de ayuda a la inversión por medio de la política de cohesión

Más información (inglés):

http://ec.europa.eu/regional_policy/cooperation/baltic/





POLÍTICAS COMUNITARIAS

Fomento del uso de energías renovables

La Directiva del Parlamento y del Consejo establece un marco común para el fomento de la energía procedente de fuentes renovables.

Y fija como objetivos obligatorios nacionales alcanzar una cuota del 20% de energía procedente de fuentes renovables en el consumo de energía y una cuota del 10% de energía procedente de fuentes renovables en el consumo de combustibles para el transporte en la Comunidad para 2020.

Y define energía procedente de fuentes renovables como la energía procedente de fuentes renovables no fósiles, es decir, energía eólica, solar, aerotérmica, geotérmica, hidrotérmica y oceánica, hidráulica, biomasa, gases de vertedero, gases de plantas de depuración y biogás.

Más información:

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=OJ:L:2009:140:0016:0062:ES:PDF>

El futuro del sistema de transporte

La Comunicación de la Comisión "Un futuro sostenible para los transportes: hacia un sistema integrado, tecnológico y de fácil uso" resume los resultados de la reflexión efectuada sobre el futuro del sistema de transporte en el horizonte de 2020, dirigiéndose a estimular el debate para la formulación de propuestas concretas en el Libro Blanco previsto para 2010.

Presenta las tendencias y desafíos, los objetivos políticos hacia un transporte sostenible y las políticas a desarrollar.

En este contexto, anima a todas las partes interesadas a contribuir al ejercicio de consulta puesto en marcha por la presente Comunicación (trenfuture-of-transport@ec.europa.eu) antes del 30 de septiembre.

Más información:

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2009:0279:FIN:ES:PDF>



La Política de Medio Ambiente y su revisión

La comunicación de la Comisión Europea señala que los retos europeos (fluctuaciones de los precios de las materias primas, los alimentos y la energía, unas presiones ambientales cada vez más fuertes y una crisis económica sin precedentes) refuerzan la necesidad de que Europa avance con más rapidez hacia una economía que consuma pocos recursos y emita poco carbono, pero también brindan oportunidades para conseguirlo.

Menciona que la crisis brinda una oportunidad única para «ecologizar» nuestra economía y sentar las bases para un crecimiento con bajas emisiones de carbono y con poco consumo de recursos.

Y asimismo señala que las consecuencias del cambio climático ya se están dejando sentir, el nivel del mar está subiendo y está aumentando la frecuencia de fenómenos extremos. En este sentido, la Unión Europea es responsable de aproximadamente el 10,5 % de las emisiones mundiales, y sus esfuerzos no van a ser suficientes para mitigar el cambio climático si no se adoptan más medidas a nivel internacional.

Más información:

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2009:0304:FIN:ES:PDF>

2011: Año Europeo del Voluntariado

La Comisión Europea ha propuesto 2011 como el año europeo del voluntariado, dado que el mismo dispone de un potencial inmenso para el desarrollo social y económico europeo.

Y atendiendo a los objetivos siguientes: trabajar para la consecución de las condiciones propicias para el desarrollo del voluntariado, impulsar los medios y la calidad de las organizaciones, recompensar y reconocer sus actividades y sensibilizar a la ciudadanía respecto a su utilidad y valor.

Las actividades se centrarán en la comunicación y la sensibilización: conferencias, seminarios, intercambio de experiencias y publicación de documentos.

Más información:

<http://europa.eu/rapid/pressReleasesAction.do?reference=IP/09/862&format=HTML&aged=0&language=EN&guiLanguage=en>



E-BIBLIOTECA

Informe 2009 de la Comisión Europea sobre las finanzas públicas

El informe examina las políticas presupuestarias de los Estados miembros y su respuesta a la crisis económica y financiera. Señala que considerando los estabilizadores automáticos la política presupuestaria contribuirá al relanzamiento del PIB con una cuantía en torno al 5% en 2009-2010.

Asimismo señala que es necesario prever una estrategia de salida de crisis que refuerce los marcos presupuestarios, reforme los gastos vinculados al envejecimiento y plantee medidas de saneamiento para la recuperación, para afrontar estos retos y restablecer la confianza de los consumidores, de las empresas y de los mercados financieros.

En 2009 los Estados de la Unión han impulsado medidas de relanzamiento presupuestario por una cuantía del 1,1% del PIB, destacando España (2,3%), Austria (1,8%) y Finlandia (1,7%).

Junto con el coste presupuestario directo de las intervenciones en el sector financiero, los crecientes déficits presupuestarios asociados a la recesión están contribuyendo a incrementar la tasa de endeudamiento de las administraciones. Las previsiones de la Comisión Europea señalan que la deuda pública de la Unión Europea se incrementará desde una media ligeramente inferior al 60% del PIB en 2007 a cerca del 80% en 2010.

Más información (inglés):

http://ec.europa.eu/economy_finance/publications/publication15390_en.pdf

El sector de las energías renovables y la creación de empleo y riqueza

El estudio de la Comisión Europea cuantifica en 2,8 millones el número de empleos a partir de la consecución del objetivo del comunitario del 20% de cuota procedente de energías renovables. Y en términos de riqueza, contribuiría al PIB con el 1,1%.

El estudio subraya la necesidad de impulsar políticas más activas que permitan aprovechar las oportunidades asociadas al sector y al impulso de tecnologías innovadoras como la fotovoltaica, la energía eólica marina, la electricidad solar térmica y los biocarburantes de segunda generación.

Más información (inglés):

http://ec.europa.eu/energy/renewables/studies/doc/renewables/2009_employ_res_summary.pdf



Panorama, dedicada a la creatividad y la innovación

La revista mensual de la DG de Política Regional destaca la importancia de la creatividad y la innovación como medio para lograr una Europa próspera y saludable, algo que la propia Comisión en su conjunto ha reconocido al designar 2009 como Año de la Creatividad y la Innovación.

A lo largo de todo este año, la Comisión fomenta el debate sobre qué debe hacerse para aumentar el potencial creativo e innovador de Europa, y cómo sensibilizar a la población sobre la importancia de la creatividad y la innovación como motores clave del desarrollo personal, social y económico.

Y, tal como se recoge en la publicación, el debate plantea una serie de preguntas. ¿Cómo definir las palabras clave, creatividad, innovación y cultura? ¿Cómo se interrelacionan entre sí? ¿Cómo pueden la cultura y el pensamiento creativo impulsar la innovación? El arte y la empresa, ¿son como el agua y el aceite, o se pueden alimentar el uno al otro? ¿Cómo podemos ayudar a la gente a desarrollar su potencial para convertirse en pensadores creativos e innovadores? ¿Cuál es el papel de la educación y el aprendizaje permanente para hacer a nuestras poblaciones más dinámicas, seguras de sí mismas y creativas?

Más información:

http://ec.europa.eu/regional_policy/sources/docgener/panorama/pdf/mag29/mag29_es.pdf





INDICADORES

Indicadores europeos de innovación

La edición correspondiente al año 2008 del European Innovation Scoreboardd (EIS) analiza los resultados de la innovación en los Estados miembros de la Unión Europea, así como de otros países desarrollados, a través de 29 indicadores.

A partir de los mismos, clasifica a los países comunitarios en cuatro grupos. Al grupo de países líderes pertenecen Suecia, Finlandia, Alemania, Dinamarca y Reino Unido, mientras que en el de perseguidores se sitúan Austria, Irlanda, Luxemburgo, Bélgica, Francia y Holanda.

Según el informe, la Unión Europea está un progresando en innovación, destacando el fuerte incremento en áreas como la banda ancha y las inversiones de capital de riesgo, así como un aumento del número de graduados en ciencia e ingeniería.

Más información:

http://www.proinno-europe.eu/admin/uploaded_documents/EIS2008_Final_report-pv.pdf

Tasa de ocupación en Gipuzkoa y la Unión Europea

La tasa de ocupación de la población de 15 a 64 años de Gipuzkoa superaba a la de la Unión Europea en 4,1 puntos porcentuales en 2008, según la información elaborada por Eustat.

La tasa de Gipuzkoa se situaba en el 70% y la de la UE-27 en el 65,9%. Entre los hombres la diferencia de la tasa de Gipuzkoa (77,9%) se amplifica a 7,1 puntos porcentuales, en tanto que entre las mujeres (61,9%) se reduce a 2,8 puntos porcentuales.

Más información:

http://www.eustat.es/estadisticas/idioma_c/tema_131/opt_0/tipo_1/ti_Actividad_ocupacion_y_paro/temas.html